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红色记忆

■缪宇光

战友，就是几十年过去
了，还亲如兄弟的人。

1993 年夏天，我军校毕
业后从西安来到滇南的蒙自
某部服役6年，加上1988年冬
和 1989 年夏，我曾两次从成
都出差到过昆明和蒙自，算来
已经无数次来回云南了。前
不久，我重回昆明，重回蒙自，
回到了梦寐已久的第二故乡，
再次与战友们重逢。

我曾在江南做梦，回到了
难忘的蒙自，和战友们一起忙
碌地战斗训练。战鹰飞翔，机
务及后勤人员保障有序，那情
景是多么的神圣！

这次回到蒙自，我们在电
影《芳华》拍摄地碧色寨游玩，
穿上了上世纪70年代的解放
军军装，我和太太在小铁路轨
道上及小火车上敬礼并留
影。上世纪初法国人留下的
西洋建筑，走过百年风雨昂然
屹立在碧色寨，法国人修建的
昆（明）河（内）国际小铁路，现
在还在运营。

此时，我的手机响起，我
的老部队领导原团政治处主
任、现红河州人防办副主任黄
文等战友分别打来电话，问我
什么时候到蒙自市区？战友
们为我和太太准备了晚餐。

蒙自一夜，我没有入睡。
婉拒了战友们的陪伴，我一个人
徜徉在蒙自市区，那今非昔比的
市区，完全已是现代化的漂亮城
市了。

春城昆明，也留下过我从
军的长长足迹。

这次重回昆明，我所在老
部队的老师长秦卫军夫妇，携
原师吴参谋长、原师飞行主任
夫妇，为我和太太洗尘。我非
常感恩老师长对我和太太的

款待！他非常用心，提前一天
问我们对饮食有什么要求？
我说太太不吃辣，清淡即可。
回到宾馆后，太太告诉我：“这
是她吃得最好的一顿饭，每个
菜都非常好！”

1989 年夏天，我在入空
军工程学院就学前，跟随成都
军区空军政治部符宇民干事
来到蒙自，拍摄电视专题片
《大西南空中卫士》。

其中有一段内容是拍摄
秦卫军的。秦卫军师长当时
是年轻的飞行副团长，他是来
自上海市的，其妻也是从上海
来到蒙自随军。秦卫军热爱
飞行事业，扎根边疆的事迹，
受到了上级首长和部门的肯
定，还获得过祖国边陲优秀儿
女奖章。

那是我第一次来到蒙
自。电视专题片《大西南空中
卫士》，后来在中央电视台“人
民子弟兵”栏目及云南、四川
等电视台播放。

1993 年夏天，我从空军
工程学院毕业，又来到了蒙
自，秦卫军已经是老团长了，
我就在他的团里工作。不久，
他当了副师长、师长，后来转
业到了云南省人大工作。

也许秦师长是上海人吧，
对我这个小老乡非常关照。
我非常难忘 6 年蒙自的战斗
生活，一个原因就是我和秦师
长特殊的战友情谊。

我曾经在秦卫军师长和
黄文主任等战友领导下工作，
严谨而又有意义的军营生活、
亲如兄弟的战友情谊、边疆的
蓝天白云、人文历史、风土人
情，已深深地印记在我的心
田。

战友，多么亲切的字眼！
那是青春的足迹，那是没齿难
忘的兄弟之情啊！

■王珍

也是一个台风的季节。在100
年前的嘉兴南湖上，风过后，雨还在
下着。那些带着崇高的信仰，热血
沸腾、满腔家国情怀的“80 后、90
后”们，稳步踏上了一艘丝网船。他
们的名字叫毛泽东、董必武、陈潭
秋、王尽美、邓恩铭、李达、张国焘、
刘仁静、周佛海、包惠僧……是中共

“一大”代表。因在上海秘密举行
会议时突遭法国巡捕搜查，被迫休
会。后由李达夫人王会悟作向导，
从上海乘火车转移到嘉兴，在南湖
的船上完成了大会议程，宣告了中
国共产党的诞生。

嘉兴南湖的一湖烟雨，无声地
记录着阴霾中这个开天辟地的大
事变。浙江因此而有幸成为这艘

“红船”的扬帆启航地。
“我的爷爷也在这艘红船上。”

说话的是董必武的嫡孙董绍壬和
王尽美的嫡孙王明华。

出生于1886年的董必武曾为
前清秀才。1920 年，他在武汉创
办私立中学。是年夏，他收到李汉

俊从上海的来信，告诉他上海已成
立共产主义小组，请他在武汉成立
类似的地方组织。1921年6月，董
必武再次收到上海来信，他与武汉
小组另一负责人陈潭秋被大家选
为“一大”代表。

董必武是和毛泽东一起参加
“一大”，并同时登上天安门城楼参
加开国大典的中共领导人之一。
他历任党和国家重要领导职务，一
生信仰马列：“遵从马列无不胜，深
信前途会伐柯。”

1975年4月2日7时58分，这
颗伟大的心脏停止了跳动。董老
享年90岁。

董绍壬说，爷爷董必武在
1961 年写过一首怀念王尽美的
诗：“四十年前会上逢，南湖泛舟语
从容。济南名士知多少，君与恩铭
不老松。”诗中第一句所说的会，指
的就是“一大”。

出生于 1898 年的王尽美，正
好小董必武一肖。是参加“一大”
的济南代表。会议结束后，他与瞿
秋白、邓恩铭等人一道，代表中共
参加了共产国际在莫斯科召开的

远东会议，并会见了列宁。回国
后，王尽美协助罗章龙组织了京奉
铁路、开滦煤矿等地政治大罢工，
亲自指导了山海关铁路工人大罢
工。

1923 年至 1925 年 5 月，王尽
美担任山东省委书记，他积极发展
组织，办报、写文章，还经常组织民
众演讲。1925 年 1 月 11 日至 22
日，王尽美带病到上海参加了中国
共产党第四次全国代表大会。

因长期积劳成疾，年仅 27 岁
的王尽美于1925年8月19日患肺
病逝世。英年早逝，令人唏嘘。

王明华说，爷爷王尽美有两个
儿子，他是次子长孙。本来，大伯
家有4个孩子，他家也有他和妹妹
兄妹二人。但因在战争年代，父母
都参加革命打仗去了，孩子全都从
出生就寄养在农民家，那些孩子很
小就死了。甚至，大伯家在死了 3
个孩子后，伯母坚持要自己带着最
小的孩子。但伯母自己本身也是
跟着罗荣桓在战场上出生入死，最
终孩子还是病死了。而王明华的
妹妹也一样夭折了。也就是说，王

尽美的第三代6个孩子，只有王明
华一个幸存。王明华对于养过他
的那户农家非常感恩，一直叫养娘

“干娘”。
王明华后来跟着调来到杭州工

作的父亲在杭州上中学大学，在浙
大毕业后就留在学校教书，直到
2011年8月70岁退休。至今，年逾
八十的他依然在学校关工委工作。

他说，爷爷过世时，父亲才 3
岁。家里遭受多次洗劫，连水缸都
被抬走了。被奶奶藏在水缸里的
一些爷爷用过的物品，全都没有
了。所以，爷爷几乎没有留下什么
遗物。但很明显，前辈的红色基因
刻骨铭心铸在他的生命中了……

7月27日下午，在杭州拱墅区
大运河畔黄亚洲书院，举办了一场

“中共一大代表董必武与王尽美的
后代与电影《红船》观众见面座谈
会”。

我曾在电影《红船》中，看到了
青年时代的毛泽东，在雪地里脆弱
无助的瞬间，从迷茫到觉醒，再到
蜕变的成长过程。豁达、纯真、坦
荡的陈独秀，在监狱里一副“就喜

欢你看不惯我又干不掉我的样
子”，桀骜不驯又霸气的个性，很是
让人扬眉吐气。自掏腰包请陈独
秀吃火锅、慷慨地把心爱的怀表赠
予毛泽东的李大钊，一位学识渊
博、勇于开拓的学者，富有感召力
的天生气质。他应邀到南开大学
演讲，生动地用鞋子作为例子，告
诉学生们，大家穿着舶来品的洋皮
鞋，依然可以在中国的土路上，走
出一条新路……

电影《红船》的编剧黄亚洲说，
限于篇幅，大量的史料和人物的感
人细节，都无法得以很好地展开、
呈现，故特邀了红色后代见面座
谈，让大家可以亲耳聆听到更多和
红船有关的故事。

于是，一位位才华横溢、心怀大
爱、敢于牺牲的革命先驱，不再是课
本里的名字；一个个荡气回肠、青春
热血的故事，不再只是学习材料。

“红船精神”更加鲜活了、生动了、丰
满了。共产党人追随主义之真、守
护初心之纯、肩担使命之重、执着信
仰之美，真切实在，可触摸、可体
验、可感受、可领悟、可践行。

■陶洪

那是我刚刚到部队的第一年。
团里的军库建在离团部仅隔一

条马路的戈壁上，不知道是何年何月
建起来的干打垒围墙已经残缺不全，
残缺部分用铁丝网围着，防止人畜进
入。为了保障军用物资的安全，团里
决定重新建设军用库房的围墙，这个
施工任务便落在了我们一营三连一
排。

建围墙，就必须介绍一下新疆民
居住房的建造材料。那时候的新疆
民房很多都是用泥土垒起来的，甚至
有的连房顶都是用泥巴抹起来的，这
在南方是一件不可思议的事。但在
新疆，由于长年没有雨水，因此，你根
本不用担心这些由泥土建起来的建
筑物会被雨水冲掉。有时，当你站在
戈壁高处一眼望去，这些民居小院起
起伏伏错落有致地散落在茫茫戈壁
滩上，一定会让你感到心旷神怡。

用新疆戈壁滩上的泥土建造民
居有两种方式。一种叫干打垒，还有

一种就是土坯制作。什么叫干打垒
呢？就是先将墙体的模板制作好，然
后将泥土填进模板里，再用石夯夯
实，如此反复一层层叠加，直至达到
理想的高度。做土坯就不用说了，就
是先将土坯做好，然后就一层层将土
块垒上去。

或许是考虑到围墙的高度和牢
度，团里决定军库的围墙必须用土块
砌。

戈壁的土壤三分之一都含有细
碎的石渣料，土壤粘性也比较好。4
月份的北疆，早上的戈壁土壤表层部
分还会有冻土，显得非常坚硬。我们
必须早早来到施工场地，用十字镐先
将土壤刨松，再用水浸泡，等土完全
浸泡溶化后，就开始和泥做土坯。

做土坯确实不是件轻松的活
儿！那土坯模板有4个方格，每个格
子约有30厘米长15厘米宽近7厘米
厚，仅空模具拿在手里就沉甸甸的，
如果注入泥巴，那分量可能比我体重
轻不了多少，就我那小身板如何搬得
动这么重的模具？而连队分配我们

每人每天是300块土坯任务，这个数
量当时确实是要了我的小命。

但军令如山倒。“作为一名军人，
你们必须不折不扣地完成任务，这样
的任务完不成怎么可能拿枪上战场
打仗呢？”连队领导的战斗动员令，每
天激励着我奋战在土泥坑里。挖土，
我挥动着十字镐，每抡一次就像刺刀
插进了敌人的胸膛；和泥，就像与敌
人开展肉搏战搅和在一起；打土坯，
我挥动那一坨坨土块狠狠地砸进模
具的一个个方格里。我几乎是用上
了毕生的力气在努力“战斗”。但即
使我再努力拼命，却从没准时完成过
300块土坯任务。

每当太阳西下，战友们一个个都
收工回了营房，我却还为那300块土
坯在泥坑里挣扎着，整个人弄得跟泥
猴似的。我非常感谢一位叫顾超的
战友，这位当兵前在窑厂里干过的战
友，经常帮我一起完成任务。

三个多月的施工，那千米宏伟的
围墙，记录下了我为祖国边防贡献的
点点滴滴，今生今世让人难忘。

■金剑奇

今年 4月中旬的一个午后，我
接到了一个“陌生女人”的电话，她
用温柔的语气对我说，她们正在
为“建党百年”筹办一台歌舞节
目。她听人说我唱歌不错，便想邀
我参与演出。在电话里，我礼貌回
应她：“我唱歌很一般，纯属业余爱
好，我的专业是美术、摄影及书法
呀！”没想到这女人竟然“一意孤
行”，坚持劝我加入。如此诚意，
盛情难却。我只好答应她，第二天
去观摩排练。

我如约一进门，“你来啦”那温
和又熟悉的音调，让我瞬间把这声
音同前一天的声音链接上了。原
来是早已见过面的周兰英老师呀，
一位低调的单位老前辈，70多岁的
年纪却有着 60 岁左右的精气神。

周老师身材娇小、落落大方，与她
对话你会发现，她有种家人般的亲
和力。

作为曾经杭师院音乐专业的
高材生，周老师在艺术上从不愿
降格以求。比如对我们排练渐熟
的主题曲《南湖红船》，周老师显
然不满足于只唱原版歌曲，于是
她和大家伙儿商量，将前四句的
对唱部分，让有唱戏功力的二位，
尝试以一种京剧味儿的腔调来演
唱。起先我们心里都没有底，可
她这一改，还别说，使歌曲领唱部
分委婉柔和，韵味十足，和后面高
亢激昂的合唱形成反差，达到了
层层递进、积极向上的效果。我
听出了这首歌渐进的张力，不禁
为伙伴儿叫好，也向周老师竖起了
大拇指。

没过多久，周老师对这节目光

是歌舞相配，朗诵点缀的老套路，
又觉得不够带劲了！她找到我，跟
我商量：“在舞蹈之后，朗诵的同
时，来一个画画的环节，以打破彼
时舞台的过于静态！”我考虑了一
下提议说，我想用现场行书，来完
成这一分多钟的表演。

“那好！你在报纸上一比一写
给我看！”周老师说。

我拿起一支小狼毫笔，在粘着
报纸竖起的板上，当场挥毫泼墨
后，周老师满意地点头说：“可以
的！”就这样，我的作品荣幸地入了
其法眼。

工欲善其事，必先利其器。正
式演出前，我还得先去买一支大
号毛笔来，周老师当然举双手赞
成，不过，她给了我一个价格范
围。我跑了几家相关实体店，都
没有直径 3 厘米以上的大号笔，

最后来到一个文具市场，惊喜地
发现一支直径 4 厘米的兼毫笔，
可一看价位，却远超周老师给的
限价。经过一番拉锯战式的讨价
还价，老板几乎给了一个降无可
降的底价。于是，我拨通了周老
师的电话，但电话那头传来了亲
切而不容含糊的语调：“先不买，
你再跟老板商量商量，价格能否
再低……”这也是我有史以来第
一次为公家办事，却事到临头遇
上“搁浅”。在店家面前，我不免
有些尴尬，再次还价不成，只能悻
悻而归。这笔，后来我在淘宝上
自行买下了，我明确向周老师表
示，这笔不用公家报销，将来自己
完全可以用到。

为了熟练使用这支得来不易
的大号笔，有一次在大厅排练，我
蹲在地上往板上贴纸，刚一站起，

被周老师发现我佝偻着背，说身
形不美。当她再次催我：“背挺
直，挺直！”我按捺不住回怼了过
去：“我背真的挺不直！不合格就
不上嘛！”周老师判定我在紧要关
头“耍脾气”，她也寸步不让：“你这
个时候再来说不上，啥意思？”

渐渐我冷静下来。排练后，看
着她银发里渗出的汗珠，我理解了
她作为总负责的不易。我们相视
一笑，这就算和解了。

我们的这台融歌舞、诗朗诵及
本人的书法表演为一体的音·舞·
颂《辉煌足迹》，终于在“七一”前夕
顺利上演了，而且观众反响热烈。
演出结束，回到后台，我看到那个
担任总策划、总导演、总管家的她，
默默地端着一只自带的水杯，一口
接着一口在喝水，水杯里甚至没有
一片茶叶……

那些和红船有关的故事
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■余喜华

最近一段时间，最牵动人心
的，要属河南的水灾和侵扰江浙沿
海的台风“烟花”了。据有关报
道，造成河南郑州、新乡等地水灾
的强降雨，也是“烟花”台风助力
作的孽。台风“烟花”，漂亮的名
字下面包藏着一颗祸心啊！

作为一个资深台州人，这辈子
经历的台风可不少。据相关资料
统计，自新中国建立以来，直接登
陆台州的台风有 17 次，占登陆浙
江台风的 47%。因此，有人调侃
说，台州是台风之州。当然，这是
戏说，台州的得名，源于天台山，
而非台风。但台州沿海的特殊地
理构造，确实很招惹台风的，从台
风登陆台州的频次看，台风与台
州，真有“剪不断，理还乱”的缠绵
关系。

70 年来，登陆台州的这 17 次
台风，除去在我出生前的 3 次，和
发生在 1989 年 9 月的那次，我已
经到大学上学没有经历外，真真切
切经历了 13 次。而那些在温州、
宁波、闽北登陆的台风，仍给我们
造成巨大影响的，更是记不清次数
了。

童年时期，每到台风季，听有
线广播播报台风消息，对于台风所
处的经纬度、风速、风力等级毫无
概念。所以，预报的台风消息，没
有丝毫害怕的感觉。当台风登陆
后，狂风大作，因为那时住在成排
连片的 U 字型三合院，抗风力强，
大人们关门闭户，在屋内听风听
雨，我们听大人们讲故事，也不觉
得怎么害怕。

因此，那些年的台风，随着时
间的推移，渐渐地淡出我的记忆。
第一次刻入记忆中的，是 1985 年
第 6 号台风。

这次台风的前一年，我升入路
桥中学读高中，父母也用他们勤劳
的双手，将爷爷分给我家的半间木
结构畚斗楼，翻建成两间砖木混合
的二层楼。由于财力有限，两间新
屋仅建成了骨架，四面砖砌的墙，
没有任何粉刷，黄砖裸露，这种墙
黏结力是不强的。不仅如此，两间
新屋，仅西边间，用旧楼板铺了二
楼的楼板，一楼前半间铺了石地
坪。

新屋建成不到一年，台风就正
面袭击台州，那是高一的暑假，台
风登陆点玉环坎门。

那晚，雨大风急，父母害怕简
陋粗糙的毛坯屋经不起狂风的撞
击，干脆把前后所有门都敞开，让
风自由进出，来去无阻，唯求它们
对脆弱的四围墙壁手下留情。我
们全家 6 人，全部躲在西边间二楼
的后半部，因为这中间有楼梯，楼
梯南北有两道墙，可以挡住连绵到
访的风雨，不至于被淋成落汤鸡。

我们战战兢兢熬过了漫漫长
夜，第二天台风过后，雨停日出，
田野一片汪洋，我们的心情如阳光
一样灿烂。

再次经历刻骨铭心的台风，就
是 1997 年出现的第 11 号台风。
这次我已参加工作，被派在一家草
编厂担任厂长。按照职责，台风来
临时我在厂里值班防台。夜里，台
风登陆前夕，我到厂区巡查，耳畔
狂风呼啸，远处“叮当”之声不
断。突然不远处一阵“噼啪”之声
传来，打起手电搜索，只见离我 2
米之外的地方，掉下一块不知从何
处吹来铁皮瓦。当时我深感侥幸，
身处事发中心，毫无惧怕，但事后
忆起，禁不住脚底发麻，细思极
恐。那时，女儿才 7 个月大，还不
会喊爸爸。

这次台风，是台州历史上造成
损失最严重的台风之一，从此，开
启了台州高标准海塘建设的宏伟
工程。

2004 年，著名的“云娜”台风
袭击台州，父母当年建的新屋 20
周年，已经变成了老屋。新老屋再
次经受住了超强台风的考验，风雨
过后昂然挺立。不过由于建造之
初先天不足，已经到处漏雨，遭受

“云娜”摧残，屋里屋外，一片狼
藉。这次，我们兄妹四人凑钱将新
老屋彻底修缮，内部也进行了装
修。修葺后，使父母有了一个相对
舒适的居所。

在台风等自然力面前，人类是
渺小的。敬畏自然，珍爱生命，众
志成城，防患于未然，努力减轻台
风对人们生命财产的危害，是我们
唯一可为的方式。

难忘记忆

“烟花”过后
说台风


